



DISCOURS
DE L'HONORABLE ISIDORE MVOUBA,
PRESIDENT DE L'ASSEMBLEE NATIONALE,
A L'OCCASION
DE LA JOURNEE PARLEMENTAIRE SUR
LE CHANGEMENT DES MENTALITES
AVEC L'ONG INTERNATIONAL YOUTH FELLOWSHIP

Brazzaville, le 13 Mars 2023

- **Monsieur le Ministre d'Etat, Ministre des Affaires Foncières et du Domaine public, chargé des relations avec le Parlement,**
- **Honorables membres du Bureau de l'Assemblée nationale,**
- **Honorables Présidents des groupes parlementaires,**
- **Honorables Présidentes et Présidents des commissions permanentes,**
- **Honorables députés,**
- **Monsieur le Docteur Park OCK SOO, Fondateur de l'ONG International Youth Fellowship,**
- **Mesdames et Messieurs les membres de l'ONG IYF,**
- **Mesdames et messieurs les cadres et fonctionnaires de l'Assemblée nationale,**
- **Mesdames, Messieurs, en vos rangs, grades et qualités,**
- **Chers Amis.**

Aujourd'hui, l'Assemblée nationale est heureuse d'accueillir une délégation de haut niveau de l'Organisation Non Gouvernementale International Youth Fellowship, conduite par Son Président Fondateur, le Docteur Park OCK SOO.

Je tiens, d'emblée, à exprimer nos sentiments de profonde gratitude au Docteur Park OCK SOO qui a choisi le Congo, parmi tant d'autres pays, pour nous faire bénéficier de ses lumières.

Le Docteur Park OCK SOO, pour ceux qui ne le savent pas, est un homme du monde, d'une grande culture, une spiritualité chevillée au corps, qui a voulu apporter aux députés du Congo son savoir, son savoir-être et son savoir-faire, sur le chemin glorieux de l'émancipation des peuples du monde.

L'idéal de paix et de progrès pour lequel il se bat avec passion et toujours avec courage, ressemble tout naturellement à celui de Denis SASSOU-N'GUESSO qui, vent debout, se passionne pour le développement, l'unité et la paix dans son pays.

Que le Docteur Park OCK SOO soit le bienvenu au Congo, terre de paix et de stabilité.

Cette délégation a fait le déplacement de Brazzaville pour édifier la représentation nationale sur la problématique du changement des mentalités, à partir de l'expérience sud-coréenne, dite miracle coréen.

Il convient de préciser que les mentalités découlent des dispositions psychiques et morales, caractéristiques d'une collectivité et communes à chacun de ses membres.

Elles constituent l'état d'esprit permanent d'un individu ou d'une collectivité.

Avoir une bonne mentalité, c'est faire le choix de la réussite et du progrès par l'effort, la persévérance et la résilience.

De nos jours, l'expérience sud-coréenne en matière de développement économique est citée parmi les modèles à suivre par les pays en voie de développement, parce que la Corée du Sud a remporté le combat du changement des mentalités qui a fait d'elle un pays développé, moderne et prospère.

Dans ses multiples adresses, le Président de la République n'a eu de cesse d'interpeller les parlementaires sur la lutte contre les déviations de toute nature.

C'est pour cela que tous les députés, par ma voix, saluent la présente initiative et souhaitent un excellent séjour de travail au Congo, aux éminents membres de cette ONG venus nous entretenir sur le brûlant problème du changement des mentalités.

C'est aussi l'occasion de rappeler le rôle moteur que jouent les mentalités dans le processus de développement de tout être humain, de toute société et, in fine de tout pays.

A ce sujet, permettez-moi de citer cette expression latine : « MENS SANA IN CORPORE SANO », UN ESPRIT SAIN, DANS UN CORPS SAIN.

Cette journée parlementaire, qui s'inscrit dans la poursuite du renforcement des capacités, est un moment de partage et d'échanges sur les valeurs à cultiver pour booster le développement tous azimuts.

Monsieur le Ministre d'Etat,

Honorables députés,

Mesdames, messieurs,

En 2022, pour la concrétisation de son ambition d'un développement pérenne et harmonieux, la République du Congo s'était dotée d'un outil programmatique pluriannuel, j'ai cité le Plan National de Développement 2022-2026, qui accorde une place de choix aux impératifs suivants :

- Lutte contre la corruption, la concussion, la fraude ;**
- Contrôles et audits des actes de gestion dans les administrations et organismes publics ;**
- Obligation de rendre compte des actes de gestion des affaires publiques.**

La liste n'est pas exhaustive.

La matérialisation de cette noble ambition passe par une culture managériale regroupant des règles, des pratiques et des valeurs, car aucun pays au monde n'a fait des progrès sans cultiver des valeurs éthiques et morales.

L'éducation à la citoyenneté, puisque c'est de cela qu'il s'agit, est un exercice de tout temps et de tous les instants qui s'adresse à l'ensemble des membres d'une société, sans distinction de race, de croyance ou de classe sociale.

Un esprit éclairé affirmait, je cite : « Changez en vous ce que vous voulez changer autour de vous. »

C'est tout le sens que nous donnons à cette journée parlementaire sur le changement des mentalités qui est en réalité une séance d'éducation à la citoyenneté.

Qu'est-ce que la citoyenneté ?

La citoyenneté consacre des valeurs de travail, d'unité, de progrès, de la morale, du civisme, de la solidarité, qui appellent respect d'autrui, tolérance mutuelle et liberté de conscience.

Ainsi dit, l'éducation à la citoyenneté a vocation à :

- Promouvoir le vivre-ensemble ;**
- Rechercher collectivement des réponses aux problématiques qui se posent au sein d'une société ;**
- Améliorer la gouvernance publique ;**
- Etc, etc.**

J'aimerais ici souligner avec force que l'éradication des antivaleurs dans les administrations et organismes publics est au cœur de la vision politique de Son Excellence Monsieur Denis SASSOU-N'GUESSO, Président de la République, Chef de l'Etat, qui interpelle constamment l'âme nationale à une prise de conscience collective et au ressaisissement de tous et de chacun.

Mutatis Mutandis, la lutte contre les comportements déviants est une préoccupation majeure des pouvoirs publics qui œuvrent désormais à la mise en place de centres de réinsertion des jeunes congolais.

L'International Youth Fellowship pourrait accompagner les pouvoirs publics à la création de ces centres, à l'instar de ce qu'elle a entrepris avec différents gouvernements sur notre continent.

Ce sujet d'importance appelle les hommes et les femmes à des postes de responsabilité, à commencer par l'Assemblée nationale, cœur battant de la démocratie, à fonder leurs actions sur des valeurs qui favorisent le développement.

C'est donc à juste raison que le Gouvernement a consacré un ministère du contrôle d'Etat, de la qualité du service public et de la lutte contre les antivaleurs, sans parler de l'institutionnalisation de la Haute Autorité de lutte contre la corruption.

Le renforcement des missions de contrôle de la Cour des Comptes et de discipline budgétaire, en cours d'examen au sein de notre chambre, obéit à cette impérieuse nécessité.

Tous ces instruments participent au changement de mentalités et à la mise en œuvre d'une culture sociale et comportementale propice au progrès.

Les députés, dont le rôle moralisateur auprès de leurs mandants est avéré, sont appelés à agir comme des influenceurs positifs.

L'école de la vie nous apprend à tout instant que l'Homme avec un grand H est un éternel apprenti qui se perfectionne, au fil du temps, au travers de ses erreurs, de ses succès, de son expérience, des découvertes et innovations technologiques, bref de son environnement.

Pour tout dire, la présente journée parlementaire porte une question d'essence culturelle qui nous invite à prendre conscience du triptyque : observation, méditation et action.

Honorables Députés ;

L'éducation à la citoyenneté vous enjoint au respect de vos engagements vis-à-vis de la chambre à laquelle vous appartenez et vis-à-vis de vos mandants.

Je ne saurais clore mon propos sans saluer avec déférence la mémoire d'une grande Dame, dont les actions menées lors de son pèlerinage terrestre ont éclairé et changé la vie de la multitude.

En cette période mémorielle, je rends un vibrant hommage à Madame Edith Lucie BONGO-ONDIMBA, véritable modèle pour la jeunesse, les femmes et les hommes.

Sur ce, je déclare ouverte la journée parlementaire sur le changement des mentalités.

Je vous remercie de votre bien aimable attention.